

Lucas 8

División por Párrafos en las Traducciones Modernas

UBS ⁴	NKJV	NRSV	TEV	NJB
Algunas mujeres acompañan a Jesús 8:1-3	Muchas mujeres ministraron a Jesús 8:1-3	De gira 8:1-3	Mujeres que acompañaron a Jesús 8:1-3	Las mujeres que acompañaron a Jesús 8:1-3
Parábola del sembrador 8:4-8	Parábola del sembrador 8:4-8	Parábola del sembrador 8:4-8	Parábola del sembrador 8:4 8:5-8a 8:8b	Parábola del sembrador 8:4 8:5-8
Propósito de las parábolas 8:9-10 (10b)	Propósito de las parábolas 8:9-10 (10b)	8:9-10 (10b)	Propósito de las parábolas 8:9-10	Porqué Jesús hablaba en parábolas 8:9-10 (10b)
Jesús explica la parábola del sembrador 8:11-15	Jesús explica la parábola del sembrador 8:11-15	8:11-15	Jesús explica la parábola del sembrador 8:11-15	Explicación de la parábola del sembrador 8:11-15
La lámpara debajo de la vasija 8:16-18	Parábola de la luz revelada 8:16-18	Sobre el escuchar con obediencia 8:16-18	La lámpara debajo de la vasija 8:16 8:17 8:18	Parábola de la lámpara 8:16-18
La madre y los hermanos de Jesús 8:19-21	Los hermanos y la madre de Jesús vienen a Él 8:19-21	La verdadera familia de Jesús 8:19-21	La madre y los hermanos de Jesús 8:19-20 8:21	La verdadera familia de Jesús 8:19-21
Jesús calma la tempestad 8:22-25	El viento y las olas obedecen 8:22-25	Jesús calma el viento y el mar 8:22-25	Jesús calma la tempestad 8:22-24a 8:24b-25a 8:25b	Jesús calma la tempestad 8:22-25
Sanación del endemoniado gadareno 8:26-31	Sanación de un endemoniado 8:26-39	El endemoniado gadareno 8:26-31	Jesús sana a un endemoniado 8:26-29 8:30a 8:30b-31	El endemoniado gadareno 8:26-27 8:28-31
8:32-39		8:32-33 8:34-39	8:32-33 8:34-38a 8:38b-39a 8:39b	8:32-33 8:34-37 8:38-39
La hija de Jairo y la mujer que tocó el manto de Jesús 8:40-42a 8:42b-48	La niña resucitada y la mujer sanada 8:40-56	La hija de Jairo es levantada 8:40-42a 8:42b-48	La hija de Jairo y la mujer que tocó el manto de Jesús 8:40-42a 8:42b-45a 8:45b 8:46-48 8:49 8:50 8:51-52 8:53-56	Sanidad de la mujer con hemorragia y resurrección de la hija de Jairo 8:40-42 8:43-48 8:49-56

**CICLO DE LECTURA TRES (ver [Seminario de Interpretación Bíblica](#))
SIGUIENDO LA INTENCIÓN ORIGINAL DEL AUTOR A NIVEL DE PÁRRAFO**

Este es un comentario de guía de estudio, lo que esto significa es que usted es responsable de su propia interpretación de la Biblia. Cada uno de nosotros debe caminar en la luz que tenemos. Usted, la Biblia y el

Espíritu Santo tienen prioridad en la interpretación. No debe ceder esto a un comentarista.

Lea el capítulo de una sola vez. Identifique los temas (ciclo de lectura #3). Compare las divisiones de tema con las cinco traducciones modernas. La división en párrafos no está inspirada, pero es la clave para seguir la intención del autor original, que es el corazón de la interpretación. Cada párrafo tiene un y solo un tema.

1. Primer párrafo
2. Segundo párrafo
3. Tercer párrafo, etc.

VISTAZOS CONTEXTUALES DE LUCAS 8

- A. Este capítulo está formado de varios incidentes
1. parábola del sembrador, Lucas 8:1-18
 2. Jesús trata con Su propia familia, Lucas 8:19-21
 3. Jesús calma la tempestad, Lucas 8:22-25
 4. Jesús sana al endemoniado gadareno, Lucas 8:26-39
 5. Jesús resucita a la hija de Jairo y sana a una mujer con flujo de sangre, Lucas 8:40-55

B. INTERPRETANDO PARÁBOLAS

Los Evangelios fueron escritos muchos años después de la vida de Jesús. Sus escritores (con la ayuda del Espíritu) estaban culturalmente familiarizados con la enseñanza oral. Los rabinos enseñaban mediante presentación oral. Jesús también utilizó este método oral para enseñar. Según nuestro conocimiento, nunca escribió ninguna de Sus enseñanzas o sermones. Para facilitar la memorización, las enseñanzas se repetían, resumiéndolas e ilustrándolas. Los escritores de los Evangelios tuvieron algunas ayudas para la memorización. Como género literario, las parábolas son una de estas técnicas. Sin embargo, las parábolas son difíciles de definir:

“Las parábolas se definen como una historia con dos niveles de significado; el nivel de la historia provee un espejo mediante el cual se percibe y comprende la realidad”. (*Dictionary of Jesus and the Gospels* [pág. 594]).

“Una Parábola es un dicho o historia que busca enfatizar un tema de interés para el orador, ilustrándolo a través de una situación familiar de la vida cotidiana.” (*The Zondervan Pictorial Bible Encyclopedia* [p.590]).

Es difícil determinar exactamente lo que se entendía por el término “parábola” en los días de Jesús

1. Algunos dicen que se relaciona con el término hebreo *meshal*, que era un tipo de adivinanza (Marcos 3:23), dicho sapiencial (Proverbios, Lucas 4:23), dichos cortos (Marcos 7:15) o dichos misteriosos (“dichos oscuros”).
2. Algunos prefieren una definición más breve, como una historia corta.

Este fue un género literario importante en el Nuevo Testamento. Dependiendo como se defina el término, más de un tercio de las enseñanzas escritas de Jesús se consideran parábolas. Realmente las parábolas fueron dichos auténticos de Jesús. Si aceptamos la segunda definición, habría diversos tipos de historias cortas

1. historias sencillas (Lucas 13:6-9)
2. historias complejas (Lucas 15:11-32)
3. historias contrastantes (Lucas 16:1-8; 18:1-8)
4. historias tipológicas/alegóricas (Mateo 13:24-30, 47-50; Lucas 8:4-8, 11-15; 10:25-37; 14:16-24; 20:9-19; Juan 10; 15:1-8)

Al considerar la variedad de material relacionado con las parábolas, se deben interpretar estos dichos en diferentes niveles.

El **primer nivel** sería principios generales de la hermenéutica aplicables a todos los géneros bíblicos:

1. identificar el propósito de todo el libro, o al menos la unidad literaria más grande en la que aparece la parábola
2. identificar a la audiencia original. Resulta interesante que la misma parábola sea escuchada por diferentes grupos
 - a. la oveja perdida Lucas 15 dirigida a los pecadores
 - b. la oveja perdida Mateo 18 dirigida a los discípulos
3. asegúrese de tener el contexto inmediato de la parábola. A menudo, Jesús o el escritor del Evangelio expresan el punto principal (casi siempre al final de la parábola o inmediatamente después)
4. expresar la intención central de la(s) parábola(s) en una oración declarativa. Las parábolas a menudo

tienen uno o dos personajes principales. Por lo general, hay una verdad implícita, un propósito o un punto para cada personaje

5. verificar los pasajes paralelos en los otros Evangelios, y luego en otros libros del Nuevo Testamento y del Antiguo Testamento

El **segundo nivel** de principios interpretativos está específicamente relacionado con material de parábolas

1. Lea (escuche si es posible) la parábola una y otra vez. Recuerde que fueron textos orales, no para un análisis escrito.
2. La mayoría de las parábolas solamente tienen una verdad central, que se relaciona con el contexto histórico-literario, tanto de Jesús como del evangelista.
3. Tenga cuidado con la interpretación de los detalles haciéndolos una alegoría en lugar de una parábola. A menudo, simplemente son parte del contexto histórico.
4. Recuerde que las parábolas no son reales. Son analogías parecidas a la vida, pero con frecuencia exageran con el fin de enfatizar el punto (verdad).
5. Identifique las ideas principales de la historia tal como hubiesen sido entendidas por la audiencia judía del siglo I d.C. Por lo general, viene al final de la historia. (véase A. Berkeley Mickelsen, *Interpreting the Bible*, pág. 221-224).
6. Todas las parábolas tienen la intención de provocar una respuesta que por lo general está relacionada con el concepto del “reino de Dios”. Jesús inauguró el nuevo reino Mesiánico (Mateo 21:31; Lucas 17:21). ¡Quienes Le escuchan deben responder a Su llamado! El reino también es futuro (Mateo 25). El futuro de una persona depende de cómo respondió a Jesús en determinado momento. Las parábolas del reino describen el nuevo reino que había llegado en Jesús. Describían las demandas éticas y radicales del discipulado. Nada puede ser como era. ¡Todo es completamente nuevo y enfocado en Jesús!
7. A menudo, las parábolas no expresan el punto o verdad central. El intérprete debe buscar las claves contextuales que revelen las verdades centrales culturalmente originales que, debido al tiempo, el lenguaje y la cultura, ahora son oscuras para nosotros.

Un **tercer nivel** a menudo controversial, esconde el mensaje de la parábola. Jesús constantemente habla del sentido oculto de las parábolas (véase Mateo 13:9-15; Marcos 4:9-13; Lucas 8:8-10; Juan 10:6; 16:25). Esto se relaciona con la profecía en Isaías 6:9-10. El corazón del oyente determina el nivel de comprensión (Mateo 11:15; 13:9, 15, 16; 43; Marcos 4:9, 23, 33-34; 7:16; 8:18; Lucas 8:8; 9:44; 14:35).

Sin embargo, debemos afirmar que generalmente la multitud (véase Mateo 15:10; Marcos 7:14) y los fariseos (véase Mateo 21:45; Marcos 12:12; Lucas 20:19) entendían perfectamente lo que Jesús estaba diciendo, pero se negaban a responder adecuadamente mediante la fe y el arrepentimiento. De alguna forma esto fue expresado en la parábola del sembrador (véase Mateo 13; Marcos 4; Lucas 8). Las parábolas eran un medio para esconder o revelar una verdad (véase Mateo 13:16-17; 16:12; 17:13; Lucas 8:10; 10:23-24).

Grant Osborne en *Hermeneutical Spiral* (pág. 239) señala que “las parábolas son ‘un mecanismo de conexión’ y funcionan de modo distinto según la audiencia... Cada grupo (es decir, líderes, multitudes, discípulos) es abordado de manera diferente por las parábolas”. A menudo, ni aún los discípulos entendían las parábolas o las enseñanzas de Jesús (véase Mateo 15:16; Marcos 6:52; 7:18; 8:17-18, 21, 33; 9:10, 32; Lucas 9:45; 18:34; Juan 12:16).

El **cuarto nivel** también es controversial y trata sobre la verdad central de las parábolas. La mayoría de los intérpretes modernos han reaccionado (justificadamente) contra la interpretación alegórica de las parábolas. La alegoría convirtió los detalles en sistemas elaborados de verdad. Este método de interpretación no se centra en el contexto histórico, en el entorno literario, ni en la intención del autor; este presenta los pensamientos del intérprete, no el texto inspirado.

Sin embargo, debemos admitir que las parábolas que Jesús interpretó están muy cerca de ser alegóricas o al menos tipológicas. Jesús usó los detalles para comunicar la verdad (el sembrador –Mateo 13; Marcos 4; Lucas 8- y los labradores malvados –Mateo 21; Marcos 12; Lucas 20).

Algunas otras parábolas también tienen varias verdades centrales. Un buen ejemplo es la parábola del hijo pródigo (Lucas 15:11-32). No es únicamente el amor del padre y el alejamiento del hijo menor, sino también la actitud del hijo mayor, para poder entender la parábola completa.

He aquí una afirmación útil de *Linguistic and Biblical Interpretation* de Peter Cotterell y Max Turner:

“Fue Adolf Julicher más que cualquier otro quien se dirigió a los eruditos del Nuevo Testamento en un

esfuerzo decisivo por entender el papel de la parábola en las enseñanzas de Jesús. La alegorización radical de las parábolas fue abandonada, iniciándose la búsqueda de una clave que permitiera penetrar en el verdadero significado. Pero tal como lo evidenció Jeremías, 'sus esfuerzos por liberar las parábolas de las interpretaciones arbitrarias y fantásticas de cada detalle provocó que cayese en un error fatal'. El error fue no insistir concretamente en que la parábola debía ser entendida como una idea única, sino que debería ser lo más general posible" (pág. 308).

Otra declaración importante de Grant Osborne del libro *Hermeneutical Spiral* señala:

"Sin embargo, he notado muchos indicadores de que las parábolas son, de hecho, alegorías, aunque controladas por la intención del autor. Blomberg (1990) argumenta que existen tantos puntos de vista en las parábolas como personajes, por lo que realmente son alegorías. Si bien esto está algo exagerado, está más cerca de la verdad que el enfoque de "un punto de vista único" (pág. 240).

¿Deberían usarse las parábolas para enseñar verdades doctrinales o iluminar verdades doctrinales? La mayoría de los intérpretes de las parábolas han sido influenciados por el abuso del método interpretativo alegórico, lo cual les permitió establecer doctrinas que no se relacionaban con la intención original de Jesús ni con los escritores de los Evangelios. El significado debe estar vinculado con la intención del autor. Jesús y los escritores de los Evangelios estaban bajo inspiración Divina, no así los intérpretes.

Sin embargo, a pesar de los males provocados por el abuso de las parábolas, éstas aún funcionan como medios de enseñanza de la verdad doctrinal. ¡Considere el punto de vista de Bernard Ramm en este punto!

"Las Parábolas, sí enseñan doctrina y la afirmación de que no pueden ser usadas en todos los escritos doctrinales es incorrecto... debemos revisar nuestros resultados con las enseñanzas claras y evidentes de nuestro Señor, con el resto del Nuevo Testamento. Las parábolas se deben utilizar con la debida precaución para ilustrar la doctrina, iluminar la experiencia cristiana y enseñar lecciones prácticas".

Protestant Biblical Interpretation (pág. 285).

En conclusión, permítame dar tres citas que advierten en torno a la interpretación de las parábolas:

1. Tomado de *How to Read the Bible For All Its Worth*, por Gordon Fee y Doug Stuart *La lectura eficaz de la Biblia*:

"Las parábolas han tenido la mala suerte de ser mal interpretadas en la iglesia, secundadas únicamente por el Apocalipsis" (pág. 135).

2. Tomado de *Understanding and Applying the Bible*, por J. Robertson McQuilkin:

"Las parábolas han sido una fuente de bendiciones incontables que han iluminado al pueblo de Dios en torno a la verdad espiritual. Al mismo tiempo, las parábolas han sido la fuente de una confusión incontable tanto en lo doctrinal como en la práctica de la iglesia" (pág. 164).

3. Tomado de *The Hermeneutical Spiral*, por Grant Osborne:

"Las parábolas han sido una de las porciones de las Escrituras más escritas pero hermenéuticamente abusadas... la más dinámica, pero al mismo tiempo, el género bíblico más difícil de comprender. El potencial de la parábola para la comunicación es enorme, ya que crea una comparación o historia basada en experiencias cotidianas. Sin embargo, esa historia por sí misma es capaz de generar muchos significados, y el lector moderno cuenta con la misma dificultad interpretativa como lo tenían los oyentes antiguos" (pág. 235).

C. Lista de verificación para la interpretación de parábolas

1. Principios Hermenéuticos Generales

a. ¿Cuál es el propósito central de:

1. todo el Evangelio?
2. la unidad literaria?
3. el contexto inmediato?

b. Identifique, si le es posible, la audiencia original (discípulos, multitud, líderes religiosos)

c. Busque el contexto histórico para

1. Jesús
2. el autor del Evangelio

d. ¿Cuál es la verdad/verdades principal de la historia

1. expresadas en una oración declarativa?
2. enumere los personajes principales en la parábola (por lo general son 2 ó 3), y asigne un propósito, verdad o una relación entre ellos

- e. Revise la forma cómo los otros Evangelios utilizan el material de la parábola. ¿Es la misma o hay diferencias?
2. La hermenéutica especial
 - a. Lea (o mejor, escuche) la historia varias veces
 - b. Identifique los aspectos culturales de la historia. Busque lo que le sorprendería a la audiencia original. Este giro sorprendente por lo general viene al final. Puede ser una afirmación de Jesús, de Sus oyentes o de los personajes de la historia, y aún del escritor del Evangelio
 - c. ¿Qué respuesta esperaba Jesús como resultado final de la historia?

ESTUDIO DE FRASE Y PALABRA

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:1-3

¹Después de esto, Jesús estuvo recorriendo los pueblos y las aldeas, proclamando las buenas nuevas del reino de Dios. Lo acompañaban los doce, ²y también algunas mujeres que habían sido sanadas de espíritus malignos y de enfermedades: María, a la que llamaban Magdalena, y de la que habían salido siete demonios; ³Juana, esposa de Cuza, el administrador de Herodes; Susana y muchas más que los ayudaban con sus propios recursos.

8:1

NASB “de una ciudad y un pueblo a otro”

NKJV “en cada ciudad y pueblo”

NRSV “en ciudades y pueblos”

TEV, NJB “en aldeas y pueblos”

Jesús trataba de alcanzar a todos con las Buenas Nuevas. Esta importante gira por Galilea se precipitó por el rechazo de los líderes hacia Él en Judea.

▣ **“proclamando (y predicando)”** Estos dos términos griegos (*kērusō* y *euangelizō*) son sinónimos. Ambos (por lo general, pero no siempre, véase Lucas 1:19) reflejan el anuncio público del evangelio. Los dos son PARTICIPIOS PRESENTE.

[Tema Especial: El Evangelio](#)

[Tema Especial: El Kerygma en la Iglesia Primitiva](#)

▣ **“del reino de Dios.”** Esto se refiere al reino de Dios en los corazones humanos ahora, que algún día se consumara en el reino de Dios sobre toda la tierra. Este es el mensaje central del ministerio de Jesús (véase Mateo 6:10).

[Tema Especial: El Reino de Dios](#)

▣ **“los doce”** Vea [Tema Especial: El Número Doce](#)

8:2 “algunas mujeres que habían sido sanadas de espíritus malignos y de enfermedades” Esto es un PERIFRÁSTICO PASIVO PERFECTO. Jesús sanó o exorcizó a este grupo de mujeres. Ellas aparentemente seguían y contribuían a las necesidades de Jesús y del grupo Apostólico (dinero seguramente y probablemente cocinando y lavando la ropa, etc.) Viajaban con Jesús y los doce.

[Tema Especial: Las Mujeres que Viajaron con Jesús y Sus Discípulos](#)

[Tema Especial: Demonios](#)

[Tema Especial: Exorcismo](#)

[Tema Especial: La Sanidad](#)

▣ **“María, a la que llamaban Magdalena, y de la que habían salido siete demonios”** Esta frase indica que la

persona se esta presentando por primera vez. Por lo tanto, no es la mujer que ungió a Jesús en la casa de Simón
Esta frase dice varias cosas acerca de ella.

1. nombre que se le dio - María
2. lugar donde ella nació y creció - Magdala (véase Mateo 15:39)
3. condición de la que Jesús la liberó - posesión demoníaca (el número siete indica una posesión completa y total).

8:3 “Juana” Sólo se menciona aquí y en Lucas 24:10. Estaba casada con un esclavo de Herodes Antipas (vea el Tema Especial en Lucas 3:1), lo que esto significa es que era una mujer adinerada. No esta claro cuanto o con qué frecuencia viajó con Jesús y el grupo Apostólico. En el capítulo 8 viajó por Galilea y estuvo presente en Jerusalén durante la semana de la Pasión, puede que haya presenciado la crucifixión y ayudado en la preparación de las especias para el entierro (véase Lucas 23:55-56). Después regresó a la tumba (véase Lucas 24:10).

▣ **“Susana”** No hay otra mención de esta mujer en el Nuevo Testamento.

Tema Especial: Las Mujeres que Siguieron a Jesús

NASB “con el apoyo de ellos”
NKJV “quienes les proveían”
NRSV, NJB “quiénes les proveían”
TEV “para ayudar a Jesús y sus discípulos”

La evidencia de manuscritos griegos se encuentra dividida entre el SINGULAR (véase MSS , α A, L y Mateo 27:55; Marcos 15:41) y el PLURAL (véase MSS B, D, y W). Es difícil decidir cuál es el original (UBS⁴ le da una calificación de “B” al PLURAL lo que significa “casi cierto”), pero, como sucede con la mayoría de las variantes, realmente no marca mucha diferencia. Varias mujeres seguían a Jesús y a los Apóstoles y les ayudaban.

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:4-8

⁴De cada pueblo salía gente para ver a Jesús, y cuando se reunió una gran multitud, él les contó esta parábola: ⁵Un sembrador salió a sembrar. Al esparcir la semilla, una parte cayó junto al camino; fue pisoteada, y los pájaros se la comieron. ⁶Otra parte cayó sobre las piedras y, cuando brotó, las plantas se secaron por falta de humedad. ⁷Otra parte cayó entre espinos que, al crecer junto con la semilla, la ahogaron. ⁸Pero otra parte cayó en buen terreno; así que brotó y produjo una cosecha del ciento por uno.» “Dicho esto, exclamó: «El que tenga oídos para oír, que oiga.»

8:4 “parábola” Véase la introducción al capítulo para ayudar en la hermenéutica.

8:5 “Un sembrador salió a sembrar. Al esparcir la semilla” Este era un procedimiento agrícola cultural con el que cada persona se habría identificado. Posiblemente había un sembrador en la distancia mientras Jesús hablaba.

Esta parábola se repite en los tres Evangelios Sinópticos. De muchas maneras, esta parábola, acompañada de la interpretación de Jesús, es el paradigma de como interpretar todas las demás parábolas.

¡Observe que la salvación no es un descubrimiento o mérito humano, sino revelación divina (palabra de Dios); también observe que este no es un texto sobre la predestinación, sino las consecuencias eternas de todas las decisiones que tomamos! Realmente esta es una parábola sobre los tipos de suelo (es decir, corazones humanos).

▣ **“camino”** El agricultor sembró todo su campo, aún sobre los caminos trillados que lo atravesaban. Lo aró todo. La semilla que cayó en estos caminos tan transitados, no penetró en el suelo y fue rápidamente pisoteada por quienes iban por el camino.

8:6 “las piedras” El agricultor no sabía dónde estaban estas grandes piedras subterráneas, por lo tanto, las semillas no tenían suficiente suelo para enraizar.

8:7 Esto se refiere a la mala hierba fuertemente arraigada que fueron aradas (por lo tanto, no se podían ver), pero que rápidamente resurgían ahogando el grano recién germinado.

8:8 “ciento por uno” Mateo presenta una escala de producción del grano de 30 a 60 a 100 (véase Mateo 13:8).

▣ **“El que tenga oídos para oír, que oiga”** Esto implica que era necesario estar abierto al Espíritu para entender

(véase Marcos 4:9; Mateo 13:9). En cierto sentido, estas parábolas eran acertijos espirituales. El corazón (preparado por el Espíritu; véase Juan 6:44, 65) del oyente era crucial.

También observe que de los cuatro tipos de suelo, tres permitieron que la semilla germinara, pero sólo uno dio cosecha. ¡La vida eterna tiene características observables! Tenga cuidado con una respuesta inicial como la única evidencia de salvación. El rendimiento varía en dependencia de los frutos. La verdadera salvación es una respuesta inicial al evangelio seguida de una respuesta diaria. ¡Esta parábola es una advertencia en contra del “creer fácilmente” (como también lo es en Juan 15)! ¡Confiar en Cristo no es el final sino el principio!

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:9-10

⁹Sus discípulos le preguntaron cuál era el significado de esta parábola. ¹⁰«A ustedes se les ha concedido que conozcan los secretos del reino de Dios», les contestó; “pero a los demás se les habla por medio de parábolas para que “aunque miren, no vean; aunque oigan, no entiendan”.

8:9 “Sus discípulos le preguntaron cuál era el significado de esta parábola” Incluso el grupo más allegado de los Apóstoles no entendía el significado espiritual de las parábolas. Esto me reconforta cuando tampoco entiendo las palabras de Jesús.

8:10 “A ustedes se les ha concedido que conozcan” Esto es un INDICATIVO PERFECTO PASIVO. Somos mayordomos responsables de las verdades espirituales que poseemos. “A quien mucho se le da, mucho se le requerirá” (véase Lucas 12:48).

La enseñanza privada, que parece ser algo común, puede explicar las diferencias entre los Evangelios Sinópticos (es decir, enseñanza pública) y el Evangelio de Juan (enseñanza privada). Jesús habla de manera muy distinta en Juan. Es posible que las enseñanzas de las parábolas, tan común en los Sinópticos, se haya hecho para las multitudes y que el estilo totalmente distinto (es decir, afirmaciones de “Yo Soy”) del Evangelio de Juan fuesen expresadas en privado con los discípulos.

Es posible que todo este asunto de la instrucción especial para los doce pudiera haber funcionado para la iglesia primitiva como un modo de acentuar la autoridad Apostólica. Ellos, y sólo ellos, conocían “la verdadera” interpretación de las palabras de Jesús. Toda revelación proviene de estos discípulos escogidos e inspirados (los autores del Nuevo Testamento).

▣ **“los secretos del reino de Dios”** Este es el término griego *mustērion*. Se utiliza en el Nuevo Testamento en varios sentidos diferentes. Aquí en Lucas es PLURAL. En Marcos 4:11 y aquí, se trata de una verdad revelada que los líderes y las multitudes no podían comprender (véase Isaías 6:9-10).

[Tema Especial: El Misterio en el NT](#)

[Tema Especial: El Reino de Dios](#)

▣ **“por medio de parábolas”** Las parábolas tenían la facilidad lingüística de

1. revelar verdades
2. esconder verdades

▣ **“aunque miren, no vean; aunque oigan, no entiendan”** Esto es una cita de Isaías 6:9 (vea la nota completa de Isaías en línea). Este pasaje profético (Isaías 6:9-10) se usa con frecuencia para explicar la incredulidad (véase Mateo 13:14-15; Marcos 4:12; Juan 12:40; Hechos 28:26, 27; Romanos 11:8).

Esto enfatiza que sólo un corazón y una mente tocados por el Espíritu de Dios pueden entender el evangelio. Este es el misterio de la soberanía Divina, y requiere una respuesta humana. ¡De alguna manera, ambos son verdaderos! Los seres humanos sólo pueden responder al llamado de Dios. La pregunta sigue siendo: “¿Él toca a todos o solamente a algunos?” La evidencia de un toque Divino es una respuesta humana (arrepentimiento, fe, obediencia, perseverancia).

[Tema Especial: Pacto](#)

[Tema Especial: La Elección](#)

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:11-15

¹¹“Éste es el significado de la parábola: La semilla es la palabra de Dios. ¹²Los que están junto al camino son los que oyen, pero luego viene el diablo y les quita la palabra del corazón, no sea que crean y se salven. ¹³Los que están sobre las piedras son los que reciben la palabra con alegría cuando la oyen, pero no tienen raíz. Éstos creen por algún tiempo, pero se apartan cuando llega la prueba. ¹⁴La parte que cayó entre espinos son los que oyen, pero, con el correr del tiempo, los ahogan las preocupaciones, las riquezas y los placeres de esta vida, y no maduran. ¹⁵Pero la parte que cayó en buen terreno son los que oyen la palabra con corazón noble y bueno, y la retienen; y como perseveran, producen una buena cosecha.

8:11 “la palabra de Dios” Vea la nota en Lucas 5:1.

8:12 “viene el diablo y les quita la palabra del corazón” El Nuevo Testamento enseña la realidad de una fuerza personal de maldad que tiene como meta frustrar el evangelio de Dios (véase 2 Corintios 4:4). Vea [Tema Especial: Satanás](#)

La Biblia NET (en su nota al pie de página No. 23, pág. 1822) hace la interesante observación de que cada uno de los Evangelios Sinópticos utiliza un nombre diferente para el oponente de Dios

1. Lucas, “el diablo” [Tema Especial: El Diablo](#)
2. Mateo, “el maligno”
3. Marcos, “Satanás” [Tema Especial: Satanás](#)

Esto evidencia la libertad de los escritores del Evangelio para narrar con sus propias palabras eventos verdaderos y enseñanzas. Vea Fee y Stuart en *How to Read the Bible For All Its Worth*, pág. 127-148, *La lectura eficaz de la Biblia*.

▣ **“no sea que crean y se salven”** Es tan difícil definir de forma precisa el procedimiento y el proceso de la salvación (es decir, la variedad de conversiones en Hechos). Esto se debe a que el Nuevo Testamento aborda el tema desde varios ángulos diferentes:

1. arrepentimiento y fe
2. fe y obras
3. fe y bautismo
4. fe y lenguas

Sin embargo, el requisito consistente es la fe. He llegado a entender esta fe en tres aspectos cruciales

1. recibir/dar la bienvenida a una persona (Jesús)
2. creer las verdades acerca de esa persona (el Evangelio)
3. vivir una vida que emule la de esa persona (semejanza a Cristo)

Algunas de estas son iniciales; otras se desarrollan con el tiempo. La fe del Nuevo Testamento es una relación de fuerza que es difícil de explicar. Es más que sólo fe, pero comienza allí y para nosotros, también termina allí. En realidad, comienza y termina con Dios.

[Tema Especial: Creer en el NT](#)

[Tema Especial: Tiempos Verbales Griegos para Salvación](#)

▣ **“les quita la palabra del corazón”** Este es el uso del Antiguo Testamento del término “corazón” para referirse a la persona (véase Lucas 8:15). Hoy en día hablamos con frecuencia de invitar a Jesús a nuestro corazón, que es el mismo uso figurado de corazón como la voluntad, la mente y las emociones de una persona.

[Tema Especial: El Corazon](#)

[Tema Especial:Partes Internas, Entrañas](#)

8:13 “son los que reciben la palabra con alegría” ¡Esto muestra que la aceptación gozosa del evangelio no es automáticamente salvación eterna! La palabra “recibir” (véase Juan 1:12) es sinónimo de “creyente” (véase Juan 3:16). Recibir/creer se usan en Juan 8:31 para los judíos que más tarde intentaron matar a Jesús (véase Lucas 8:59).

[Tema Especial: La Necesidad de Perseverar](#)

Tema Especial: Qué Significa Recibir, Creer, Confesar, Profesar, e Invocar

Tema Especial: Evidencia del NT de la Salvación Personal

8:14 “son los que oyen, pero, con el correr del tiempo, los ahogan las preocupaciones, las riquezas y los placeres de esta vida” He aquí otro grupo que, después de que parece ser una respuesta inicial vital a las Buenas Nuevas, sucumbió a las presiones de la vida de un mundo caído (véase Demas, en 2 Timoteo 4:10; Dios y mammon, en Lucas 16:13). La pregunta teológica siempre ha sido: “¿Estas personas están perdidas, son inmaduras o son salvas y perdidas?”. ¡Solo Dios puede responder esa pregunta!

Tema Especial: Apostasía

▣ **“no maduran”** El problema aquí es el llevar fruto, no sólo germinar (véase Mateo 7). El llevar fruto no está definido en el Nuevo Testamento, pero debe relacionarse con el objetivo de la semejanza a Cristo, que vive para la salud y el crecimiento de la iglesia.

8:15 “la retienen; y como perseveran, producen una buena cosecha” Ambos son INDICATIVO PRESENTE ACTIVO. Aquí está la clave -la cosecha es el resultado de toda una vida plena, no solo de un acto emocional de dedicación a Dios (véase Gálatas 6:9). Hay un buen artículo sobre “Apostasía” en el *Dictionary of Biblical Imagery*, pág. 38-40.

Tema Especial: Apostasía

Tema Especial: La Necesidad de Perseverar

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:16-18

¹⁶“Nadie enciende una lámpara para después cubrirla con una vasija o ponerla debajo de la cama, sino para ponerla en una repisa, a fin de que los que entren tengan luz. ¹⁷No hay nada escondido que no llegue a descubrirse, ni nada oculto que no llegue a conocerse públicamente. ¹⁸Por lo tanto, pongan mucha atención. Al que tiene, se le dará más; al que no tiene, hasta lo que cree tener se le quitará.»

8:16 “Nadie enciende una lámpara para después cubrirla con una vasija” Esto está relacionado con la parábola anterior. Enfatiza la verdadera necesidad del verdadero creyente de vivir y compartir la verdad del evangelio. ¡Somos salvos para servir, para compartir!

▣ **“lámpara (candelabro)”** Esto podría referirse a varias formas en que las luces se colocaban en las casas palestinas para así lograr una mayor iluminación:

1. en una abertura de la pared
2. en una percha sobre la pared
3. en algún tipo de pedestal

8:17-18 Estos dos versículos deben relacionarse con el contexto anterior de creyentes “aparentando”. Las intenciones del corazón algún día serán reveladas. Dios mira primero el corazón, no las acciones de religiosidad. El verdadero motivo de una persona será evidente (1) en esta vida (Mateo 7) o (2) en el día del juicio (Mateo 25).

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:19-21

¹⁹La madre y los hermanos de Jesús fueron a verlo, pero como había mucha gente, no lograban acercársele. ²⁰“Tu madre y tus hermanos están afuera y quieren verte”, le avisaron. ²¹Pero él les contestó: “Mi madre y mis hermanos son los que oyen la palabra de Dios y la ponen en práctica.”

8:21 “Mi madre y mis hermanos” Esta impactante afirmación muestra la autocomprensión de Jesús y la naturaleza radical de la fe bíblica que sólo puede describirse en términos de un nuevo nacimiento, una nueva familia. La vida familiar era un aspecto muy importante de la vida judía (véase J. Duncan, M. Denett, *Jesus’ Audience*, pág. 38-45) por lo que resulta una referencia vital para los creyentes. ¡Los creyentes se relacionan con la

deidad como miembros de familia; Dios es Padre, Jesús es el único Hijo y Salvador, pero los creyentes, aún el mas pequeño, también son hijos adoptados de Dios!

▣ **“los que oyen la palabra de Dios y la ponen en práctica”** Esto refleja la palabra hebrea *Shema* (véase Deuteronomio 5:1; 6:4), que significa escuchar para practicar (véase Lucas 11:28). Este es el énfasis del libro de Santiago. ¡La vida eterna tiene características observables!

[Tema Especial: Oír/Escuchar \(*shema*\)](#)

[Tema Especial: Guardar](#)

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:22-25

²²Un día subió Jesús con sus discípulos a una barca. “Crucemos al otro lado del lago”, les dijo. Así que partieron, ²³y mientras navegaban, él se durmió. Entonces se desató una tormenta sobre el lago, de modo que la barca comenzó a inundarse y corrían gran peligro. ²⁴Los discípulos fueron a despertarlo. “¡Maestro, Maestro, nos vamos a ahogar!”, gritaron. Él se levantó y reprendió al viento y a las olas; la tormenta se apaciguó y todo quedó tranquilo. ²⁵ “¿Dónde está la fe de ustedes?”, les dijo a sus discípulos. Con temor y asombro ellos se decían unos a otros: «¿Quién es éste, que manda aun a los vientos y al agua, y le obedecen?»

8:23 “se desató una tormenta sobre el lago” El mar de Galilea está a varios cientos de pies por debajo del nivel del mar, rodeado de colinas altas y ondulantes. El viento que desciende de estas colinas puede revolver el agua en una tempestad en un tiempo relativamente corto.

Uno piensa cómo este milagro está relacionado en la manera como Dios

1. tiene control total de las aguas (véase Salmos 65:7; 89:9; 107:23-32)
2. tiene victoria sobre el caos (véase Job 9:13; Salmos 89:10-11; Isaías 27:1; 51:10)

El agua es el único aspecto de la creación del que no se dice que existió por medio de la palabra en Génesis 1. Es posible que haya habido muchas alusiones del Antiguo Testamento detrás de este evento. Estos pescadores judíos podrían haber conocido estas Escrituras, al igual que conocían las aguas embravecidas por experiencia.

8:24 “¡Maestro, Maestro!” Vea nota en Lucas 5:5.

▣ **“nos vamos a ahogar (perecemos)”** Esto es un INDICATIVO PRESENTE MEDIO. Recuerde que eran pescadores experimentados. ¡Debe haber sido una gran tempestad!

8:25 “¿Dónde está la fe de ustedes?” El paralelo en Mateo (véase Mateo 8:26) y Marcos (véase Marcos 4:40) añade “¿por qué temen?”. Muchos de los milagros de Jesús tenían el propósito de entrenar a los discípulos.

[Tema Especial: La Fe en el NT](#)

▣ **“¿Quién es éste?”** Este versículo presenta claramente la inmadurez teológica de los Apóstoles. Jesús enfrentó varios momentos de incredulidad:

1. de Su familia
2. de las multitudes
3. de los discípulos

Los números 1 y 3 crecían espiritualmente. Su incredulidad se basa en la ignorancia, pero la numero 2 es intencional

[Tema Especial: Procedimientos Exegéticos para Interpretar el Pecado Imperdonable](#)

¡Todo el que oye el evangelio debe responderse esta pregunta sobre Jesús! Es un asunto crucial.

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:26-31

²⁶Navegaron hasta la región de los gerasenos, que está al otro lado del lago, frente a Galilea. ²⁷Al desembarcar Jesús, un endemoniado que venía del pueblo le salió al encuentro. Hacía mucho tiempo que este hombre no se vestía; tampoco vivía en una casa sino en los sepulcros. ²⁸Cuando vio a Jesús, dio un grito y se arrojó a sus pies. Entonces exclamó con fuerza: “¿Por qué te entrometes, Jesús, Hijo del Dios Altísimo? ¡Te ruego que no me atormentes! ²⁹Es que Jesús le había ordenado al espíritu maligno que saliera del hombre. Se había apoderado de él muchas veces y, aunque le sujetaban los pies y las manos con cadenas y lo mantenían bajo custodia, rompía las cadenas y el demonio lo arrastraba a lugares solitarios. ³⁰“¿Cómo te llamas?”, le preguntó Jesús. “Legión”, respondió, “ya que habían entrado en él muchos demonios.” ³¹Y éstos le suplicaban a Jesús que no los mandara al abismo.

8:26 “hasta la región de los gerasenos” Esta zona era conocida por varios nombres en los Evangelios:

1. gadarenos (Mateo 8:28; MSS A, W)
2. gereseos (Marcos 5:1, MSS P775, B, D)
3. gerasenos (Lucas 8:26, 37; MSS , α L)

A veces era llamado Gadara. Había una ciudad con este mismo nombre a varias millas de distancia del mar, pero hemos sabido por la evidencia arqueológica que esta ciudad poseía tierras cerca del mar.

8:27 “un endemoniado” Mateo 8:28 menciona a dos hombres, pero esto es característico del Evangelio de Mateo, que a menudo tiene “dos”, mientras que los otros Sinópticos tienen uno. Otro ejemplo sería el hombre/hombres ciegos de Jericó (véase Mateo 20:29; Marcos 10:46; Lucas 18:35). Algunos suponen que se mencionaron dos porque este número era necesario como testigo en un tribunal (véase Números 35:30; Deuteronomio 17:6; 19:15; Mateo 18:16). Hay un buen artículo breve en *Hard Sayings of the Bible*, pág. 371-377.

▣ “un endemoniado” [Tema Especial: Demonios](#)

▣ **“en los sepulcros”** Fue marginado por la sociedad y este era el único lugar donde podía encontrar refugio. Durante este período, pequeñas cuevas naturales o las hechas por el hombre eran utilizadas como lugares de entierro. No está claro el hecho de que este lugar estuviese conectado con la posesión demoníaca. Hay muchas preguntas específicas sobre los demonios y los ángeles que no pueden ser respondidas porque no hay suficiente información bíblica. Nuestro mundo está permeado por las fuerzas del mal con sus siervos, los demonios, que buscan frustrar la voluntad de Dios y destruir a la humanidad, la creación suprema de Dios y el centro de Su amor e interés. Véase William Hendriksen, *The Bible On the Life Hereafter*.

8:28

NASB	“Qué negocio tenemos tú y yo”
NKJV	“Qué tengo que ver contigo”
NRSV	“¿Qué tienes que ver conmigo?”
TEV, NJB	“Qué quieres tú conmigo”

Esto es literalmente “que tengo yo contigo”. En *A Translator’s Handbook on the Gospel of Mark*, Bratcher y Nida hacen la observación que “en el griego clásico la frase quiere decir: ¿‘qué tenemos en común’? Sin embargo, aquí corresponde al hebreo, ¿‘por qué te metes conmigo?’” (pág. 49). Este modismo se ilustra en Jueces 11:12; 2 Samuel 16:10; 19:22; 1 Reyes 17:18; 2 Crónicas 35:21.

▣ **“Jesús, Hijo del Dios Altísimo”** Estos demonios sabían quién era Jesús (véase Santiago 2:19; Marcos 1:23), pero Jesús rechazaba sus testimonios porque Él sabía que los líderes religiosos, que no podían negar Su poder, posteriormente lo acusarían de usar el poder de Satanás (véase Lucas 11:14-26). Vea las notas en Lucas 1:32; 1:76.

[Tema Especial: El Hijo de Dios](#)

▣ **“¡no me atormentes!”** Es interesante que en esta conversación a veces se use el PLURAL de los demonios y a veces el SINGULAR (demonio principal).

Gramaticalmente, corresponde a un SUBJUNTIVO AORISTO ACTIVO de prohibición que funciona como un IMPERATIVO AORISTO ACTIVO, lo que implica “nunca iniciar una acción” (véase Barbara y Timothy Friberg’s *Analytical Greek New Testament*, pág. 120). El demonio sabía que el juicio venía y que Jesús tenía poder y autoridad sobre ellos (véase Marcos 1:23-24; Mateo 25:41; Apocalipsis 12:9; 20:10). Los paralelos en Mateo 8:29; Marcos 5:7 también implican juicio escatológico. Aparentemente, estos demonios no sabían nada acerca de las dos venidas del Mesías. ¡Este contexto muestra que aún los “espíritus” pueden sufrir!

8:29 Esto describe la vida anterior del hombre (véase Marcos 5:3-5; Mateo 8:28).

▣ **“[al desierto]”** Estas regiones no habitadas generalmente se asociaban en el Antiguo Testamento con el demonio (véase Lucas 4:1-2). Vea la nota completa en Isaías 13:20-22; 34:11-15 en línea.

8:30 “Legión” En el ejército romano, una tropa de seis mil soldados conformaba una legión (aunque en realidad a menudo tenían menos de este número ideal). Esto podría haber sido una metáfora para indicar el grado de control que tenían sobre el hombre. Sin embargo, debido a Lucas 8:32, que describe a los demonios provocando la muerte de muchos cerdos, esto podría ser literal.

8:31 “al abismo” Esto parece referirse al “Hades” en Romanos 10:7. También se menciona en Apocalipsis 9:1; 11:7; 17:8; 20:1, 3. Permítame citar una de mis notas de Apocalipsis 9:1 ver www.freebiblecommentary.org

▣ **“le fue dada la llave del pozo del abismo”** Una “llave” es mencionada en Apocalipsis 1:18; 20:1. Simboliza autoridad. Dios ejerce autoridad sobre las huestes demoníacas de juicio. El vocablo griego “abismo” significa “precipicio profundo” negado por un PRIVATIVO ALFA. En la Septuaginta (la traducción griega del Antiguo Testamento) es usado en Génesis 1:2; 7:11.

Parecer ser sinónimo del término “*tartarus*” (véase 2 Pedro 2:4; I Enoc 21:7), lugar donde los ángeles malos están prisioneros (véase Lucas 8:31; Judas 6; Apocalipsis 11:7; 17:8; 20:1-3; I Enoc 10:4; 86:1; 88:1; Jubileo 5:6-11). Pablo usó este término en Romanos 10:7 para identificar el lugar de los muertos (Isaías 24:21-22). Más tarde, los rabinos establecieron que era el nombre del lugar donde se encontraban los incrédulos en el “*Sheol/Hades*”.

Tema Especial: ¿Dónde Están los Muertos?, II. B.

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:32-33

³²Como había una manada grande de cerdos pasciendo en la colina, le rogaron a Jesús que los dejara entrar en ellos. Así que él les dio permiso. ³³Y cuando los demonios salieron del hombre, entraron en los cerdos, y la manada se precipitó al lago por el despeñadero y se ahogó.

8:32 “cerdos” Obviamente, esta era un lugar de gentiles (véase Levítico 11:7; Deuteronomio 14:8).

8:33 Observe que los demonios le hicieron una petición a Jesús. El texto no nos dice por qué Jesús permitió que estos demonios entraran en los cerdos ni por qué lo querían. Posiblemente, que los demonios dejaran al hombre e ingresaran a los cerdos era una forma visible de animar al hombre a creer que estaba liberado. Tal vez era una ayuda visual, similar a

1. Jesús poniendo saliva (véase Marcos 8:23)
2. lodo en los ojos del ciego (véase Juan 9:6)
3. metiendo Sus dedos en los oídos de un sordo (véase Marcos 7:33).

Los demonios quizá lo solicitaron porque

1. prefirieron los cerdos al abismo
2. esta acción causaría que la gente del pueblo le pidiera a Jesús que abandonara el lugar

¡Los demonios no hacen nada para ayudar a Jesús!

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:34-39

³⁴Al ver lo sucedido, los que cuidaban los cerdos huyeron y dieron la noticia en el pueblo y por los campos, ³⁵y la gente salió a ver lo que había pasado. Llegaron a donde estaba Jesús y encontraron, sentado a sus pies, al hombre de quien habían salido los demonios. Cuando lo vieron vestido y en su sano juicio, tuvieron miedo. ³⁶Los que habían presenciado estas cosas le contaron a la gente cómo el endemoniado había sido sanado. ³⁷Entonces toda la gente de la región de los gerasenos le pidió a Jesús que se fuera de allí, porque les había entrado mucho miedo. Así que él subió a la barca para irse. ³⁸Ahora bien, el hombre de quien habían salido los demonios le rogaba que le permitiera acompañarlo, pero Jesús lo despidió y le dijo: ³⁹“Vuelve a tu casa y cuenta todo lo que Dios ha hecho por ti.” Así que el hombre se fue y proclamó por todo el pueblo lo mucho que Jesús había hecho por él.

8:34-37 Qué relato más triste de temor y avaricia (véase Marcos 5:15). No hubo gozo por la restauración del hombre, sólo temor (véase Lucas 8:37). Estaban tan preocupados por la pérdida de la manada de cerdos y otras posibles consecuencias que le pidieron a Jesús que se fuese de allí, ¡y así lo hizo! ¡Este es un buen ejemplo que muestra que los milagros, por sí mismos, no siempre resultan en fe! Tampoco siempre son de Dios (véase Mateo 7:22; 24:24; 2 Tesalonicenses 2:9)

8:38-39 “el hombre de quien habían salido los demonios le rogaba que le permitiera acompañarlo” Jesús quería que este hombre gentil testificara a su familia y amigos acerca del amor y poder de Dios. Este fue el primer “misionero en casa” (suponiendo que era un gentil). La presencia y testimonio de este hombre con Jesús y Sus discípulos podría haber afectado negativamente la misión de Jesús frente a las ovejas perdidas de la casa de Israel.

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:40-42

⁴⁰ Cuando Jesús regresó, la multitud se alegró de verlo, pues todos estaban esperándolo. ⁴¹ En esto llegó un hombre llamado Jairo, que era un jefe de la sinagoga. Arrojándose a los pies de Jesús, le suplicaba que fuera a su casa, ⁴² porque su única hija, de unos doce años, se estaba muriendo. Jesús se puso en camino y las multitudes lo apretujaban.

8:41 “Jairo” Este es un nombre hebreo que significa “el que da luz” (BDB 22, véase Jueces 10:3) o “Yahvé ha iluminado”. Recuerde, “J” y una vocal a menudo es una abreviatura del nombre del pacto de la Deidad, Yahvé.

▣ **“un jefe de la sinagoga”** Estaba a cargo tanto del orden del servicio del sábado como del mantenimiento físico de la sinagoga. Este era un hombre de cierto nivel religioso en la comunidad.

[Tema Especial: El Servicio en la Sinagoga](#)

8:42 “su única hija, de unos doce años, se estaba muriendo” La niña era la única hija de este hombre. Estaba en edad de convertirse en una mujer casadera, según el cumplimiento de la Ley (*bar mitzvah*). ¡Jesús era su única esperanza!

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8: 43-48

⁴³ Había entre la gente una mujer que hacía doce años padecía de hemorragias, sin que nadie pudiera sanarla. ⁴⁴ Ella se le acercó por detrás y le tocó el borde del manto, y al instante cesó su hemorragia. ⁴⁵ “¿Quién me ha tocado?”, preguntó Jesús. Como todos negaban haberlo tocado, Pedro le dijo: “Maestro, son multitudes las que te aprietan y te oprimen.” ⁴⁶ “No, alguien me ha tocado”, replicó Jesús; “yo sé que de mí ha salido poder.” ⁴⁷ La mujer, al ver que no podía pasar inadvertida, se acercó temblando y se arrojó a sus pies. En presencia de toda la gente, contó por qué lo había tocado y cómo había sido sanada al instante. ⁴⁸ “Hija, tu fe te ha sanado”, le dijo Jesús. “Vete en paz.”

8:43 “una mujer que hacía doce años padecía de hemorragias, sin que nadie pudiera sanarla” Me llama la atención que Lucas omite las referencias a (1) la incapacidad de los médicos para sanar a la mujer y (2) el gasto de todos sus ahorros al tratar de ser sanada (hay una variante del manuscrito griego relacionada con la inclusión de esta frase sobre los médicos en Lucas. Se omite en MSS P⁷⁵ y B. Pudo haber sido asimilada en Marcos 5:26). Esta enfermedad la hacía ceremonialmente impura (véase Levítico 15:25-27). No podía asistir a la sinagoga ni a festividades religiosas. La cura rabínica para esta clase de enfermedad era muy rara:

1. llevar las cenizas de un huevo de avestruz en un trapo de lino en verano y un trapo de algodón en invierno
2. llevar el grano de cebada del estiércol de una burra blanca (véase *Shabb.* 110 A y B)

8:44 “le tocó el borde del manto” Esto se refiere a su *tallith* Este era el manto de oración que llevaban los maestros rabínicos en cumplimiento de Números 15:38-40; Deuteronomio 22:12. Tiene cuatro bordes (véase Mateo 9:20) como símbolo de la ley de Israel, y ella tocó uno de éstos.

Hay una variante en el manuscrito griego relacionado con la palabra “borde”. Se incluye en los MSS P⁷⁵, A, B, C, L, W, pero falta en algunos manuscritos en latín antiguos. Posiblemente los escribas fueron influenciados por su ausencia en Marcos 5:27. La UBS⁴ da a su inclusión una calificación de “B” (casi seguro).

8:45 “¿Quién me ha tocado?”, preguntó Jesús” O bien Jesús no sabía quién lo tocó o quería que la mujer hiciera una profesión pública de su fe y sanidad.

NASB “Pedro dijo”

NKJV “Pedro y los que estaban con él”

La forma más corta se encuentra en los manuscritos antiguos griegos P⁷⁵ y B, pero la gran mayoría de los textos antiguos respaldan la lectura más larga (véase MSS , A, C^x, D, L, P y W; Marcos 5:31 no menciona específicamente a Pedro, pero dice “Sus discípulos le dijeron a Él”). El Comité de Traducción de la UBS⁴ escogió la lectura más corta y le da una calificación de “B” (casi seguro).

[Tema Especial: Crítica Textual](#)

8:46 “yo sé que de mí ha salido poder” Exactamente lo que esto implica es incierto. Aparentemente, la sanidad

física que Jesús hacía en otros sacaba algo de El (véase Lucas 5:17; 6:19; Marcos 5:30).

8:47 Su enfermedad la hacía ceremonialmente impura. Ella no debió haber tocado a un maestro religioso. Ahora testificaba que el tocar había resultado en una sanidad inmediata (véase Lucas 8:44).

8:48 “tu fe te ha sanado” La clave no es el toque, sino el haber actuado sobre su fe. La fe en sí misma no es el problema, sino el objeto de esa fe (es decir, Jesús). No había nada mágico aquí, ni era el poder de un pensamiento positivo, sino el poder de Jesús. Este es otro uso del griego *sōzō* en ambos sentidos, el del Antiguo y el del Nuevo Testamento. Es un INDICATIVO PERFECTO ACTIVO, lo que implicaba que fue sanada y permaneció sanada tanto del problema físico como del problema espiritual.

[Tema Especial: La Salvación en el AT](#)

[Tema Especial: La Fe en el NT](#)

[Tema Especial: La Sanidad](#)

▣ **“Vete en paz”** Es un IMPERATIVO PRESENTE MEDIO (DEPONENTE). Ella no sólo fue sanada físicamente, sino también en lo espiritual.

[Tema Especial: Paz, \(eirene\) en el NT](#)

[Tema Especial: Paz \(AT\)](#)

NASB (ACTUALIZADO) TEXTO: Lucas 8:49-56

⁴⁹Todavía estaba hablando Jesús, cuando alguien llegó de la casa de Jairo, jefe de la sinagoga, para decirle: “Tu hija ha muerto. No molestes más al Maestro. ⁵⁰Al oír esto, Jesús le dijo a Jairo: “No tengas miedo; cree nada más, y ella será sanada. ⁵¹Cuando llegó a la casa de Jairo, no dejó que nadie entrara con él, excepto Pedro, Juan y Jacobo, y el padre y la madre de la niña. ⁵²Todos estaban llorando, muy afligidos por ella. “Dejen de llorar”, les dijo Jesús. “No está muerta sino dormida.” ⁵³Entonces ellos empezaron a burlarse de él porque sabían que estaba muerta. ⁵⁴Pero él la tomó de la mano y le dijo: “¡Niña, levántate!” ⁵⁵Recobró la vida y al instante se levantó. Jesús mandó darle de comer. ⁵⁶Los padres se quedaron atónitos, pero él les advirtió que no contaran a nadie lo que había sucedido.

8:49 “Tu hija ha muerto” Esto es un INDICATIVO PERFECTO ACTIVO. Ella murió y entro en ella la muerte. El hecho es que es difícil saber si esta niña estaba clínicamente muerta o entró en estado de coma (véase Hechos 20:7-12). La familia pensó que ella estaba muerta y había alquilado a quienes lloraban su muerte, una práctica común de esos días.

▣ **“No molestes”** Esto es un IMPERATIVO PRESENTE ACTIVO. Esta palabra también fue usada por el centurión que buscaba sanidad en Jesús (véase Lucas 7:6).

▣ **“al Maestro”** Lucas nunca llama a Jesús “rabí” porque esta escribiendo para gentiles. Sin embargo, esta designación también se usa a menudo en el Evangelio de Mateo. Era una manera de caracterizar el ministerio de Jesús. Él actuaba y luego explicaba el significado de Su persona, obra y misión. Los términos “predicar” y “enseñar” se usan de manera alterna en los Evangelios.

8:50 “No tengas miedo” Esto es un IMPERATIVO (DEPONENTE) PRESENTE MEDIO con un PARTICIPIO NEGATIVO, que por lo general significa detener un acto en proceso.

Este hombre había permanecido allí pacientemente mientras Jesús hablaba con la mujer, pero ahora era demasiado tarde. Este retraso pudo haber sido a propósito para probar la fe del hombre en Jesús (véase la prueba de fe de María y Marta en Juan 11).

▣ **“cree nada más”** Esto es un IMPERATIVO AORISTO ACTIVO. La fe es lo opuesto al temor (duda). ¿Creer

qué? Creer que Jesús era capaz de sanar a su hija y de cumplir Su palabra. Este sigue siendo el problema hoy. ¿Cumplirá Jesús Su palabra? ¿Podemos confiar en que Él hará lo que prometió?

Tema Especial: Fe, Creer o Confiar

8:51 “no dejó que nadie entrara con él, excepto Pedro, Juan y Jacobo” Este es el círculo íntimo de discípulos que estuvo presente en todos los momentos íntimos y especiales con el Señor.

8:52 “Todos” Esto debe referirse a la multitud de personas que lloraban en la casa (véase Lucas 8:53).

▣ **“Dejen de llorar”** Este es otro IMPERATIVO PRESENTE ACTIVO con un PARTICIPIO NEGATIVO, que por lo general significa detener un acto en proceso.

▣ **“dormida”** Dormir es una metáfora del Antiguo Testamento para la muerte (véase Juan 11:11). Es difícil saber si esto es una sanidad (véase Lucas 8:52) o una resucitación (véase Lucas 8:49, 53, 55). Esta serie de milagros han demostrado el poder de Jesús sobre la naturaleza, los demonios, la enfermedad y ahora la muerte.

8:54 “¡levántate!” Esto es un IMPERATIVO PRESENTE ACTIVO. Este es un verbo común con un amplio rango semántico; a menudo indica la resucitación (véase Lucas 7:14, 22; 8:54; 9:2; 20:37), pero también para la resurrección (véase Lucas 9:22; 24:6, 34). Jesús tiene poder sobre la muerte (véase Juan 10:17-18).

8:56 “él les advirtió que no contaran a nadie lo que había sucedido” En los Sinópticos, la Deidad de Jesús está velada hasta que se revelen las grandes verdades del Calvario y la resurrección

1. a los demonios no se les permite revelar Su persona
 - a. Marcos 1:34; 3:12
 - b. Lucas 4:34-35, 41
2. aquellos a quienes El sanó no les es permitido contarle a otros
 - a. Mateo 8:4; 9:30; 12:16
 - b. Marcos 1:43-44; 5:43; 7:36
 - c. Lucas 5:14; 8:56
3. a los discípulos no se les permite revelar Su Mesianismo
 - a. Mateo 16:20; 17:9
 - b. Marcos 8:30; 9:9
 - c. Lucas 9:21, Las multitudes querían ayuda, no la verdad; sanidad, no conversión.

Jesús no quería ser considerado como un sanador solamente. Las multitudes buscaban favores, no la verdad; sanidad, no conversión.

PREGUNTAS DE DISCUSIÓN

Este es un comentario guía de estudio, lo que significa que usted es responsable de su propia interpretación de la Biblia. Cada uno de nosotros debe caminar en su propia luz. Usted, la Biblia y el Espíritu Santo son prioridad en esta interpretación. No debe sustituirse por ningún comentarista.

Estas preguntas de discusión han sido provistas para ayudarle a pensar en los temas más importantes de esta sección del libro. Son simplemente propuestas, no temas definitivos.

1. ¿Cuál es la verdad central en la parábola del sembrador?
2. ¿Es posible que alguien reciba a Jesucristo y más tarde se pierda?
3. ¿Por qué Jesús menciona el reino de Dios con tanta frecuencia?
4. ¿Por qué María y los hermanos de Jesús vinieron a verlo?
5. ¿Es hoy en día la posesión demoníaca una opción? ¿Es una posibilidad para los creyentes?
6. ¿Por qué Jesús dijo a los padres que no dijese nada a nadie sobre la resucitación de su hija?